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泉城老百姓希望这个城市：空气优良、泉水干净、交通便捷……

770000万万人人的的彩彩色色““济济南南梦梦””

本报记者 马云云 王皇

中国梦的济南篇

2012年11月，习近平总书记
向世界宣示“中国梦”：实现中华
民族伟大复兴，就是中华民族近
代以来最伟大的梦想。

国家有梦想，城市也有梦。山东
省社科院研究员、山东发展研究中
心主任郑贵斌表示，目前我国正处
在实现中国梦的伟大进程中，济南
的发展必须和国家发展的实际、目
标结合起来，和中国梦结合起来。

“济南梦是中国梦的重要组成
部分，是中国梦在济南的具体体现，
二者是一脉相承的。”济南社会科学
院工作人员齐峰这样评价中国梦
与济南梦之间的关系。

因而济南市委党校济南市情
研究所教授、所长冯雷认为，济南梦
的提出是时代要求，“它是愿景、是
目标，是凝聚全市人民的力量和共

识，让全市人民有努力的方向。”
“我想新书记刚到济南就提出

济南梦不是偶然或随意一说。”齐峰
揣度，在接到济南市委书记这一新
的重任时，王文涛就开始认识、了解
济南，思考如何开拓工作，济南梦或
将是新书记未来施政的指导。

从中国梦到济南梦，从国家
到城市，民族复兴、城市发展，梦
想的落脚最终在个体，济南梦归
根到底是济南人的梦，它是愿景，
同时又让每个人为实现自己梦想
的努力拥有广阔空间。

济南梦是市民的梦

熙来攘往的济南城，人们为生
活奔波、为未来奔忙。这些淡然的脸
庞背后，怀揣着怎样的梦？在几天的
采访中，受访者把心里想说的一股
脑地倾诉出来，无非是希望生活的
这座城市更富裕、宜居。

“每天早上敢开窗，出了门敢
使劲呼吸新鲜空气，这就是我的

济南梦。”省城市民王小建的愿
望，看似简单却又不简单。

齐峰则希望济南的城市建设
再“洋气”些，多建一些别具一格
的标志性建筑。他认为当前最急
迫的是加快轨道交通建设，尽早
实现济南人的“城轨梦”。而经济
发展也牵动无数人的心，济南市
政协常委孙建军就提到，要谈济
南梦，当务之急是发展经济，“否
则其他方面都无从谈起”。

市民綦彭健在济南创办了一
家无人机研发公司，他亲身体会
了济南创业门槛降低的过程。去
年，济南实行企业注册资本登记
改革，他用了十天就跑下了营业
执照。未来他希望济南的软环境
更好，吸引有志青年来创新创业。

这么看来，济南梦真是五花
八门，可梦想本来不就应是五彩
缤纷吗？冯雷就认为，每个人的梦
想不同，但提炼起来应主要围绕
四个方面：经济发展、人民富裕、
生态文明和社会和谐。

济南梦与济南精神

作为一座城市的共同追求，一座
城的城市梦应当与城市气质相关。

济南的城市特质是比较清晰
的。“济南给外界的印象往往是温
和、中庸、忠厚，但也有一些保守，是
齐鲁文化、孔孟之道最忠实的传承
者。”省社科院齐鲁文化研究中心主
任张进分析，这些都是地道的“老山
东”气质。“济南人开放包容，回顾济
南发展的成就，是靠改革创新走出
来的。”这不禁让人想起十年前提出
的济南城市精神。

2005年，经过两年提炼，济南
确定了城市精神：诚信、创新、和
谐。城市梦和城市精神之间有着
怎样的内在逻辑关系？齐峰分析，
精神是具体的，是一种特质，梦想
是一种价值取向，能体现追求。精
神是梦想的支撑力量，梦想包含
和超越精神。“城市精神与济南梦
是相通的。”冯雷表示。

本报记者 王皇 马云云

1，张宝军

济南市人大代表：

济南梦应该主要是两方面：诚信
文明和按规则办事。不论政府、群众
还是企业都要遵守这些原则。现在社
会上出现很多不和谐现象，很大程度
上是诚信缺失造成的，这与大环境相
关，应该改善。此外，我们的法律法规
政策并不少，缺的是如何真正落实，
许多矛盾就是因此引起的。

2，张岳中

省直事业单位建筑师：

我在济南工作了5年，济南泉城
的特殊地质条件是全世界城市中独
一无二的，一定要保护好泉水。正是
因为有了汩汩不歇的泉水，才有了户
户垂柳、家家泉水的城市生态，才有
了整个城市的血脉和鲜活的生命力，
不敢想象济南没有了泉水会怎么样。
希望政府在进行济南开发地下城市
空间的时候，一定要小心谨慎，充分
听取专家的意见。

3，王征

济南市社科院经济研究所所长：

城市发展离不开经济引擎，济南
梦应该包括经济发展梦。希望济南的
产业竞争力增强，对邻省乃至全国都
有举足轻重的作用，成为全国举足轻
重的城市。这个梦并不遥远，济南可
以通过总部经济、高新产业尤其是战
略性新兴产业等增强经济实力。金融
能起到四两拨千斤的作用，要努力打
造区域性金融中心。

4，刘洁 学生：

作为一个土生土长的济南妹子，
我已在这座城市度过了二十年的光
阴。希望济南的天空能还原五年前的
颜色，希望不再有那么多的年轻人毕
业后成了这座城市的房奴，希望再能

看见护城河清澈见底的水，希望芙蓉
街门口的乞讨者都有个归处，希望通
往农村的道路像市里一样平坦，希望
生活用水无色无味，希望自己几年之
后有房有车拥有普通人的幸福生活。

5，张波 IT人士：

在济南工作了3年，希望东部城
区和城市中心区的交通能更方便，东
部城区的公交能有更多直达线路。奥
体中路的公交车主要就是BRT6和40

路，住在盛福花园附近的人要换一趟
车才能到南边不远的舜泰广场，在银
荷大厦上班的话坐了BRT6后也得走
一段很长的路。

6，李寿年

历城梁四村养老院自办者：

希望老人不论农村城市、不论收
入高低、不论子女情况都能老有所
养，希望政府能在民营养老院建设和
日常经营上提供更多的扶持，适当平
衡各区扶持的差异。希望民营养老院
的建设能有用地和资金的支持。

7，学生家长李先生：

我的孩子现在上幼儿园，听说历
下区已经开始实行免费上幼儿园，要
是能普及开来就太好了，如果幼儿园
可以开设正规的兴趣班，那孩子可以
根据自己的兴趣学习，就不需要报班，
家长也比较放心。希望孩子的每一个
阶段都能在好的学校，接受好的教育。

8，济南市交通部门工作人员：

在城市轨道建设时，济南市应该
把公共交通做得更便捷，比如增设轨
道交通与已有公交线路、出租车搭乘
等中转枢纽，并提供换乘优惠。在限
制车辆和城市道路建设还需要时日
的阶段，让公共交通高效运转才能吸
引更多市民乘坐，才能让城市拥堵得
到缓解。

我我的的济济南南梦梦

“将与700多万
济南人民一同追逐

‘济南梦’。”3月27日
新任济南市委书记
王文涛在济南亮相
时首次提到这一概
念，成为当天被媒体
提及最多的关键词。

三天后，在另一
个重要场合——— 走
访看望市人大常委
会、市政府、市政协
班子成员时，王文涛
再 度 提 到 了“ 济 南
梦”。作为新任地方
主官，王文涛为何带
来这样的“见面礼”？

“济南梦”的内涵应
该包含什么？梦想是
愿景，就必然遥不可
及吗？

本报记者采访
了数十名济南人，他
们有普通市民、人大
代表、政协委员，还
有专家学者，每个人
心中都有一个济南
梦，而这些梦想聚集
在一起，就是推动济
南发展的动力。

美丽多彩的泉城济南(济南市规划局供图)

2015济南两会
我的济南梦
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